

PRECIO  
0.20

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20  
Ejemplar

Ejemplar

Ejemplar

DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenzi  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136

TELÉFONO 3772  
APARTADO 1439

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 26 de Febrero de 1951

Nº 62

## PERDIO el Figuerismo su primera batalla

La denuncia contra el Ministro de Obras Públicas tendrá que ser considerada por la Asamblea, en sesiones ordinarias. En vista del fracaso el figuerismo se ha apresurado a decir que no había intereses políticos en el asunto

Los periódicos oficiales fueron los primeros en denunciar los móviles de este escándalo

Nuestros lectores han observado con mucho interés la petición que hizo a la Asamblea Legislativa el estudiante de ingeniería don Antonio Fernández Ramírez, para que se anule la credencial de diputado a don Gonzalo Jiménez Flores, Mitro, de Obras Públicas, por haber vendido éste funcionario, al Gobierno de que forma parte, materiales de una ladrillera de la que es gerente.

### MANIOBRA POLITICA

Saben nuestros lectores que el Partido Figuerista le «tiene puesta la puntería» a aquellas personas que pueden llegar a heredar el Partido Unión Nacional y ser candidatos en las futuras elecciones presidenciales. Como el figuerismo ha creído ver en el titular de Obras Públicas a un posible enemigo, desde hace

algunos días emprendió una serie de maniobras, que culminaron con la petición a la Asamblea presentada por el joven Fernández, para tratar de eliminar del gobierno, y especialmente del Ministerio de Obras Públicas, resorte poderoso en el engranaje electoral, al señor Jiménez Flores. Fueron los periódicos ofi-

pasa a la pág. OCHO

### «Diario de Costa Rica» tendrá lujoso edificio

1 millón 200 mil colones costó la céntrica propiedad

«La República» del viernes de la semana pasada publicó la noticia de que la empresa de «Diario de Costa Rica», de propiedad de don Otilio Ulate, el que ocupa la Presidencia, y del Diputado don Mariano Sanz, adquirió por compra, y por la suma de 1 millón 200 mil colones, el céntrico edificio en donde actualmente están instalados 3 magníficos negocios: La Soda Española, El Sestero y el almacén de Mr. Perry Giron.

Los señores Ulate y Sanz se proponen construir un moderno edificio para los talleres de «Diario de Costa Rica» y su apéndice «La Hora».

Desde luego, mucho nos ha complacido la noticia, porque siempre es grato ver prosperar a los colegas.

Mucho éxito les deseamos.

### Al Gobierno no le importa el hambre del pueblo

### Sensacional desfalco en el Banco Anglo

Uno de los empleados se alzó con 25 mil colones

Por más que el señor Ulate haya dicho que de 1948 para acá, no ha habido sustracción de fondos públicos—porque lo que se produjo contra los fondos de la ANDE y la duplicación de giros en Hacienda son simplemente «faltantes»—lo cierto es que las sustracciones continúan. Ahora le tocó el turno al Banco Anglo. Uno de los empleados del Departamento Comercial se alzó con 25 mil colones.

A este empleado se le seguía de cerca y se sabía que proyectaba viaje a Buenos Aires. Pero pudo despistarse a las autoridades e irse a

El pueblo está indefenso. No hay una voz que se alce en su favor. No hay prensa que defienda sus intereses. Los periódicos están en manos de quien hace de Presidente y los que no están bajo su inmediato control, se agachan ante el Mandatario. Y todavía se dice que vivimos en una democracia! Que alguien se atreva a criticar al Gobierno y le cae la pluma airada del periodista Presidente. La vida es cada día más cara y son pocos los que protestan. Ahora nuestro propósito va encaminado a abrirle los ojos al pueblo, a ese pueblo consumidor y desvalido, sobre el cual se pretende echar encima una nueva y pesada carga. Los ricos van logrando conseguir que les quiten el impuesto del 10% que pagan sobre el monto de sus capitales pero, para complacerlos, ¿qué es lo que proyecta el Gobierno? Generalizar el impuesto, es decir, crear nuevos tributos con carác-

pasa a la pág. OCHO

Pasa a la pág. OCHO

## NOTAS EDITORIALES

Por lo que ellos significan y no por satisfacer vanidades, que no sentimos, vamos hoy a dar algunos detalles acerca de nuestra labor.

Nuestras ediciones de DIEZ MIL EJEMPLARES vienen agotándose desde hace muchos meses. La última, con las declaraciones del ilustre ex-Presidente doctor don Rafael Angel Calderón Guardia, la pusimos a la venta a las siete de la mañana y a las ocho no se conseguía un ejemplar porque ya habían sido agotados totalmente.

Era un bello espectáculo el que presentaban esa mañana las calles de San José. En las manos de todos los transeúntes una «TRIBUNA LIBRE». En la mayoría de las caras un gesto de satisfacción y un brillo de alegría en los ojos que leían con avidez. Más tarde, en los corrillos del Mercado el comentario encendido y emocionado de quienes, agrupados junto a alguien que leía nuestro periódico en alta voz, posiblemente añoraban tiempos mejores, no tan lejanos, por los cuales suspiramos todos los costarricenses. A las once, en la tertulia matinal del Club Unión y en las que ocasionalmente se forman a la salida del trabajo en talleres, tiendas y oficinas, no se hablaba de fútbol, ni de la crisis, ni siquiera de la miseria que se ha entronizado en Costa Rica. Se comentaban las declaraciones del doctor Calderón Guardia, se analizaban sus palabras, sus razones y se comparaban sus actos y su gigantesca obra en beneficio de Costa Rica con los de sus enconados adversarios.

Nosotros, modestos voceros de las inmensas ansias de libertad y justicia que angustian al pueblo costarricense, no nos atribuimos mérito alguno por esta labor. Ni hemos dispuesto de medios para ampliarla en debida forma, ni hemos hecho otra cosa que consignar dolorosas verdades cuando todos los periódicos callan o desfiguran malvadamente los hechos. Si el público prefiere este periódico, apenas de un octavo y paga por él un precio más alto que por los otros que son ocho veces mayores y «traen» tiras cómicas y crucigramas, debe ser por algo, por alguna razón superior de orden espiritual...

Pensamos a ratos que algunos escritores políticos se han contagiado de la técnica cada vez más superada de los asaltantes que primero descargan un golpe que atone o mate a sus víctimas y después proceden a desvalijarlas.

En los últimos meses el país entero, indignado y atónito ante esa mala hierba que infesta los predios periodísticos, ha presenciado varias agresiones que solo pueden catalogarse como «platinazos escritos», para eliminar de un solo golpe al adversario molesto que pide cuentas y se arreve a enjuiciar hechos y actuaciones que nos interesan a todos los costarricenses, por igual.

TRIBUNA LIBRE se vende a veinte céntimos el ejemplar, o sea un cinco más que los periódicos grandes. Los vendedores, ante la inmensa demanda, a veces elevan el precio y cobran una peseta. Nosotros no podemos impedirlo. Realmente es una «especulación» mínima, y casi diríamos que inofensiva, en estos tiempos en que la moral está por los suelos y parecer ser un postulado de la nueva «república liberada» el que cada uno haga su agosto a como haya lugar.

Si tuviéramos espacio para anuncios y se lo concediéramos a los organismos oficiales, que gastan millones en propaganda de una labor que nadie logra ver por ningún lado, posiblemente podríamos regalar el periódico y aún así haríamos un magnífico negocio. Pero TRIBUNA LIBRE se paga con el producto de la venta de ejemplares y aunque en nuestra «empresa» no hay planillas ni nadie gana sueldo, con esa única entrada apenas alcanza para pagar la imprenta.

Damos estas explicaciones, sin que nadie nos las esté pidiendo, para satisfacción propia y de nuestros millares de amigos en el país y en el exterior.

Un ejemplo más del golpe bajo y traicionero que han puesto de moda los elementos representativos de la «nueva generación política», es la maniobra enderezada contra el Ministro de Obras Públicas, cuya destitución se le ha pedido al señor Ulate, a la vez que a la Asamblea Legislativa se le solicitó que anule la credencial del mismo señor Jiménez Flores.

Para estos glositorillas, Figueres no hizo mal ordenando el pago de 3 millones a su empresa y fuertes sumas a los principales miembros de la Junta. Pero sí es un delito que el señor Jiménez Flores, propietario de una ladrillera, le haya vendido ladrillos al Gobierno.

Hilando tan delgado, como quieren hilar estos «renovadores», aunque sean tan amplios y generosos para juzgarse a sí mismos, la cosa no podría detenerse en el señor Jiménez Flores. Diariamente el señor Ulate les vende espacio en sus periódicos a las dependencias oficiales, sin que a juicio nuestro esto constituya un delito. Pero si la salsa resulta buena para el ganso—como decía don Ricardo—no habría razón para que no fuera buena para la gansa...

Sin cobrarle nada por el dato, le hacemos esa sugerencia al Diputado Fernández Durán, ex-alto personero de la Junta y ferviente figuerista, que acogió la acusación contra el Ministro de Obras Públicas. El y su Partido, que son «tan rectos, tan probos» y tan todo lo demás, no deben querer que una disposición, como la que piden contra el señor Jiménez Flores, se le aplique únicamente a quien les está estorbando sus maniobras políticas.

¡Vamos a ver en que queda esa decantada entereza de los nuevos «apóstoles» de la probidad política!

## ES CUESTION DE EDAD

Con el título precedente, *Juan del Mar*, en el diario «La República», intenta sentar una peregrina doctrina, adobada con nombres de importancia literaria, a manera de las cortinas de humo que emplean los ejércitos para lograr avanzar. Como el autor no debe ser muy joven y ataca a su generación, se acoraza diciendo que él es un lobo solitario, algo así como ha sido don Otilio Ulate, en la generación anterior.

Francamente, no sabemos que Otilio Ulate, actual Presidente de Costa Rica, hubiera sido un lobo solitario. Captamos la acepción de solitario, como retirado, ajeno a la política y los problemas sociales, en cuyas lides ha sido maestro Ulate, por intermedio de su periódico «Diario de Costa Rica».

*Juan del Mar* encuentra interesante la pugna de las dos generaciones que enfoca, porque no es política ni una pelea por el poder, sino por el dominio social. Lo que se está peleando es una posición rectora en el gobierno, en la educación, en la cultura, en el arte, en el pensamiento político, económico y filosófico. Una generación surgió en medio de la complacencia y la otra en medio de la tragedia; la primera dentro del conformismo y la segunda dentro de la inconformidad.

Esta clase de literatura, pudo impresionar y atacar a mentes predispuestas. Cada individuo, particularmente, tiene por resolver siempre el problema de su vida y cada socie-

dad confronta las mismas crisis que aglutinan a los hombres en procura de una solución. Llegan los demagogos, los visionarios, los charlatanes, los futuros hombres de Estado, a galvanizar las inquietudes genéricas de la humanidad, y con frecuencia obtienen el poder a cambio de sus ofertas. Pero la realidad se encarga muy pronto de liquidar sus arrestos de salva-patrias, y el pueblo le vuelve espaldas, les hace el vacío o los tumba del poder al sentirse defraudado.

Algo semejante ocurrió en Costa Rica con los llamados libertadores cuando el pueblo se dió cuenta del burdo engaño de que fué víctima. La pelea no era por el dominio social, sino por el poder; no era por la libertad, sino por el poder. En gobiernos progresistas como los de Cortés, Calderón y Picado, la lucha fué de control social, para terminar con el odio de clases y la desigualdad reinante, ahondando, particularmente los dos últimos gobiernos, en los aspectos educacionales, culturales y artísticos, sin descuidar por ello los complejos económicos.

La generación que arranca este escritor, de la tragedia y del inconformismo, sea la que manda hoy en Costa Rica, no se diferencia de la anterior más que en su intransigencia, vulgaridad y jactancia. Estos mozabites con el cerebro poblado de fantasías, de gritones impenitentes se han convertido en iconoclas-

tas ensoberbecidos. Se han creído unos genios irrefutables, y para lo único que resultaron no fue para arrebatarle el dinero a los Ticos en impuestos para «organizar la hacienda pública». No permiten que nadie los critique y si un escritor genial como Rafael Cardona, avezado en el estudio de problemas sociales más intrincados que el revoltijo nuestro, opina en contra, le dicen que es un viejo ignorante de nuestros problemas, desvinculado del drama Tico por razón de su ausencia del país y que los Caldero-comunistas han sido su fuente de información.

Estos gloriata son la peste más mortífera que recuerda el país en toda su vida independiente y libre. Son capaces de tragarse un buey sin eruparlo siquiera. La han emprendido contra el viejismo para justificar sus barrabasadas, asegurando que están estructurando a la nueva Costa Rica. Lo que están haciendo es dejándola en las tatas.

Voracidad igual nadie sospechó, y los denostados Mariachis resultaron unos niños de tela apenas en los primeros balbuceos comparados con los ex-combatientes de la liberación nacional. Comen más que gusanos de seda y empujan en las aceras.

Los costarricenses recordamos: la experiencia es madre de la ciencia.

JUAN R. QUIROS

San José, Febr. de 1950.

### CAFETALERO:

¿Qué te parece el proyecto de impuesto de cinco dólares por quintal? ¿Te acuerdas de que Calderón Guardia suprimió el de un dólar y medio, por considerarlo excesivo? Cómo cambian los tiempos y cómo castigan... De todas maneras, si en adelante te van a cobrar sólo 5 dólares, sales ganando, porque ahora te quitan doscientos colones por fanega; éstos que vinieron a salvarte del comunista Calderón Guardia.



**LIC. GREGORIO SAENZ M.**

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de  
La Despensa.

Edificio No. 136 - Teléfono 8773



ESCUELAS, CARRETERAS,  
CAMINOS...

Esos eran argumentos demagógicos que usaron los antiguos Gobernantes para hacer política barata. Ahora, los modernos salvadores de Costa Rica, decretan impuestos, categorías, sueldos altos, más impuestos, misiones al exterior, mucha diplomacia, seminarios y... nadie sabe en qué se van Ciento Cincuenta millones.

**Señora, Señorita:**

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO  
Av. Alfredo Volio

**Tienda "MAVIS"**

50 vs. Norte de la  
Iglesia La Dolorosa

# Se produjo el terremoto contra el Ministro de Obras Públicas

Se ha pedido a la Asamblea Legislativa cancelar su credencial de Diputado y al Ejecutivo revocar su nombramiento

El figuerismo, al anunciar hace algunos días que la lucha estaba iniciada, emplazó sus baterías contra el Sr. Jiménez F.

Hace algunos días anunciamos que, con motivo de un incidente que se produjo por cuestiones de competencia, entre empleados del Ministerio de Obras Públicas, se verían cosas muy interesantes, pues el figuerismo alentaba, desde hace mucho, el propósito de crearle dificultades al titular de esa Cartera, don Gonzalo Jiménez Flores. La pugna entre las dos facciones—ultrismo y figuerismo—se hizo más evidente al no concurrir el señor Jiménez Flores a la inauguración de un puentecito en Llano Grande de Cartago, porque a la ceremonia asistieron destacados miembros del partido figuerista.

Pero el terremoto, de una intensidad no sospechada todavía, pero que irá determinándose al correr de los días futuros, contra el Ministro de Obras Públicas, se produjo el miércoles de la pasada semana al publicar los diarios de ese día una solicitud firmada por el señor Antonio Fernández Ramírez, estudiante

de la Facultad de Ingeniería, en la que pide a la Asamblea Legislativa que cancele la credencial de Diputado al señor Jiménez Flores, y al Ejecutivo para que revoque su nombramiento de Ministro de Obras Públicas, basándose en que el señor Jiménez Flores, como gerente de la Ladrillería Barboza, ha realizado negocios con el Gobierno.

Como se ve, el figuerismo al anunciar hace algunos días que la lucha estaba iniciada, emplazó sus baterías contra el titular de Obras Públicas.

La aparatosa crisis desatada por los glosistas cunde en sospechas.

La lucha, pues, se ha iniciado, pero entre las fracciones políticas que integran la Administración Pública actual.

El asunto, como podrán observarlo los lectores, tiene un gran interés, y la opinión pública habrá de seguirlo con marcada atención, por las proyecciones que él pueda tener para el futuro político del país.

Ya va a circular

## La Tragedia de Costa Rica

Vencidas ciertas dificultades—y no tenemos ningún rubor en confesar que todas fueron de orden económico—dentro de pocos días se pondrá en circulación, a través de todo el continente, el ya repetidas veces prometido libro LA TRAGEDIA DE COSTA RICA; la Casa Editora de la ciudad de México así nos lo anuncia en carta que acabamos de recibir.

Tenemos la seguridad de que este libro contribuirá, en mucho, a orientar, por caminos de exactitud, el criterio de las gentes de América y del mundo sobre lo que ocurrió—y desgraciadamente sigue ocurriendo—en Costa Rica; y ayudará a desvirtuar las falacias y las supercherías que, como densa columna de humo, envolvieron los bochornosos acontecimientos llevados a cabo por unos cuantos descasados costarricenses y una gavilla de aventureros de alquiler.

Quienes deseen adquirirlo, ya saben la dirección, donde pueden dirigir sus pedidos: (Ciudad de Guatemala, 9ª Calle Oriente No. 27) acompañando un dólar y medio que será su valor.

(Nota aparecida en VOLVEREMOS... que se edita en Guatemala).

## Los Diez Mandamientos de la Militarización Nacional

- 1.—Tácticas terroristas o bombas explosivas.
- 2.—Protestas de la Prensa fabulada.
- 3.—Amenazas de la Dirección de Policía.
- 4.—Aspavientos «particulares...»
- 5.—Aumento de Presupuesto de «Seguridad Pública».
- 6.—Programa extenso de militarización.
- 7.—Botas despóticas con radar en las espuelas.
- 8.—Crucifixión de las libertades.
- 9.—Temor del Alba al Angelus y del Angelus al Alba.
- 10.—«La lucha está iniciada...»

Los tres primeros pertenecen al honor de la BUENA VOLUNTAD en pro de la unificación nacional; y los siete restantes, a la declaración de principios democráticos, CONQUISTADOS CON SANGRE, SUDOR Y LAGRIMAS, por el AUDAZ PUÑADO de VALIENTES que arriesgó su vida por el RESCATE de las instituciones constitucionales, hoy bajo la SAPIENTISIMA custodia de otro puñado de prepotentes que imponen su voluntad contra la de 800.000 habitantes de la Aldea.

*Hortensia Hernández G.*

## CALDERONISTA:

Las gentes incapaces de realizar grandes obras no hacen más que tratar de empequeñecer a los que han trabajado por el progreso del país. Cuando alguien llegue hasta tí a tratar de empequeñecer la gigantesca obra que realizó el Doctor Calderón Guardia suelta una sonora carcajada y hazle, aunque sea a la ligera e incompleta, una estadística de las obras que hizo el Presidente-Caballero; y si quieres ver huir a ése que ha llegado hasta tí, preguntale qué han hecho los «libertadores» en 3 años de gobierno y con gastos que pasan ya de 600 millones de colones.

## OBrero:

Los envidiosos de la gran obra social del Dr. Calderón Guardia afirman que el Presidente Caballero promulgó las Garantías Sociales movido sólo por un interés político. ¿No es verdad que ese interés político te favorece a tí, que tienes ahora plena garantía en tu trabajo y en tu salud?

# Se corren apuestas sobre un pronunciamiento del Ministerio de Economía

ESTA DE POR MEDIO UNA INDUSTRIA: LA DE LA ESTERILIZACION DE LA LECHE

Dícese que el Ministro de Economía no está de acuerdo con que se conceda a la esterilización de la leche los privilegios de las nuevas industrias, porque ese Ministro es socio de la Cooperativa de la Planta Pasteurizadora

EL PUBLICO ESPERA QUE EN ESTE ASUNTO DE LA LECHE EL EJECUTIVO SE PRONUNCIE NO CON MANTEQUILLA —QUE ES MEDIO RESBALOSA— SINO CON ALGO REALMENTE SOLIDO

Tenemos que comenzar esta información por advertir, de una vez por todas, que no nos importa—ni siquiera un pelo del bigote—ni una ni otra de las partes que intervienen en el litigio que ha surgido en los últimos días—y que el público ha seguido con marcado interés—en torno de sí la esterilización de la leche es o no una industria a la que deba concedérsele la protección del Estado.

Según la Secretaría de Agricultura e Industrias, la Cámara Nacional de Agricultura y, sobre todos esos organismos, la CÁMARA NACIONAL DE INDUSTRIAS, la planta para

esterilizar la leche es una industria nueva y, en consecuencia, debe ser objeto de la protección del Estado.

Sin embargo, y según nuestros informes, el Ministerio de Hacienda y Economía parece que no está de acuerdo con aquel pronunciamiento y con esto se ha creado el conflicto.

En el público, que conoce como pocos los negocios de Estado, se hacen múltiples comentarios acerca de este caso.

Se dice, entre otras cosas, que como el Ministro de Hacienda y Economía fué el que proyectó y propulsó la dicha planta pasteurizadora de leche—a la cual vendría

a establecer competencia la planta esterilizadora del mismo producto—está opuesto a que se concedan a esta última los privilegios de industria nueva.

¿Quién ganará, en beneficio del país, este pugilato? ¿Privará la tesis del Ministerio de Industrias, de la Cámara de Agricultura y de la Cámara de Industrias? ¿Se impondrá la tesis del Ministerio de Economía? En los corrillos de la Avenida Central se cruzan apuestas para este «turf» que, como observarán nuestros lectores, tiene «grandes intereses» de por medio.

Informaremos del resultado.

## ¿Qué creará el señor Ulate que es el cuantioso desfalco descubierto en la ANDE?

¿QUE CREERA EL Sr. ULATE QUE ES LA FANTASTICA DUPLICACION DE GIROS DESCUBIERTA EN EL MINISTERIO DE ECONOMIA? ¿NO ES ELLO SUSTRACCION DE FONDOS PUBLICOS?

El señor Ulate dijo en un discurso que pronunció en Llano Grande de Cartago que, de 1948 para acá, no ha habido sustracción de fondos públicos y, como muy bien lo expresó TRIBUNA LIBRE, lo que ocurre es que de 1948 para acá al delito de alzarse con los fondos públicos ya no se le conoce con el nombre de sustracción sino de «faltante».

¿Qué creará el señor Ulate que es el cuantioso desfalco que fué descubierto en la ANDE, contra los fondos de los sufridos maestros?

¿Qué creará el señor Ulate que es el desfalco descubierto en la Junta que se creó para intervenir en los bienes de los calderonistas? No fué el propio señor Ulate el que indultó, de acuerdo con un pronunciamiento de la Corte a quien aparecía encartado en ese caso?

¿Qué creará el señor Ulate que es la fantástica duplicación de giros descubierta en una dependencia del Ministerio de Hacienda? Allí, en esa

dependencia, se duplicaban los giros que eran cambiados en el comercio. Por esto están encartados varios individuos. Uno de ellos, que salió bajo fianza, fué empleado nuevamente en otra dependencia de Hacienda, contra la protesta de jefes de departamento. Y a otro, sindicado también como cómplice en el asunto, el Ejecutivo llegó hasta cubrirle más de dos mil colones por prestaciones legales.

¿Tanto dinero tiene el Fisco?

Juzgará el señor Ulate tan ingenuos a todos los costarricenses, como para que se investigara la afirmación de que de 1948 para acá no ha habido sustracción de fondos públicos? Pero si han sido los propios periódicos del señor Ulate los que se han encargado de informar al público, aunque con ciertas reservas, de todos estos «faltantes» que se han producido de 1948 a la fecha.

PORFIRIO GONZALEZ M.

Busque y lea  
TRIBUNA LIBRE  
todos los Lunes

ESTUDIANTE:

¿Te has dado cuenta de que los enemigos del Dr. Calderón Guardia dicen que restableció la Universidad Nacional, donde tú y miles de costarricenses pobres pueden estudiar, por política? ¿Verdad que la política que crea fuentes de cultura es mejor que la política que no crea nada? No se puede negar que este Gobierno es *tuanis*...

IMPRESA SAN JOSE

## Treinta Colones de Multa a una pregonera de "Tribuna Libre"

Tuvo un altercado con un Guardia Civil, no siendo posible que la Agencia de Policía aceptara sus testigos para demostrar que ella era quien tenía la razón

Los demás pregoneros repudiaron la infamia

Hace pocos días guardias civiles detuvieron, durante varias horas a la pregonera de TRIBUNA LIBRE Oliva Alfaro. Ahora vamos a relatar el caso de otra pregonera, María Zúñiga C., a quien se le impuso, pese a su pobreza, una multa de treinta colones.

La Sra. Zúñiga pregonaba TRIBUNA LIBRE y se le acercó un campesino a pedirle que le leyera algo de interés que le habían dicho que apareció en nuestro número correspondiente al 12 del actual. La señora Zúñiga accedió con gusto, y le leía al campesino el material de TRIBUNA LIBRE cuando un guardia civil se acercó a nuestra pregonera prohibiéndole que siguiera leyendo. Protestó la señora Zúñiga, diciéndole al guardia que si aquel campesino le hubiera pedido leerle algo de «Diario de Costa Rica», «La Nación» o cualquiera otro periódico también lo habría hecho gustosa, porque entendía ella—y en esto estuvo su error—que aquí se vive en

una democracia. El guardia civil le dió entonces un empujón a la señora Zúñiga, quien reaccionó, con todo y ser una anciana, produciéndole al mantenedor del orden un arañazo en la cara. Inmediatamente fué conducida a la cárcel. Por más esfuerzos que realizó para que se llamara a declarar a varios testigos que habían presenciado el incidente, y se habían dado perfecta cuenta de que ella no había cometido ningún delito, ni fué la que provocó el incidente, no hubo manera de que fuera defendida y la Agencia de Policía la multó con 30 colones.

Esta injusticia fué condenada por los demás pregoneros.

Se dan cuenta nuestros lectores de lo que significan 30 colones para una pobre mujer que de sol a sol se gana la vida pregonando, no sólo nuestro periódico, sino todos los que se editan en el país? Y a pesar de todas éstas cosas, los periódicos oficiales dicen todavía que aquí respiramos aire de libertad...!

pero al volver de la Plaza Colón me acompañaba un primo menor de edad, y nos disponíamos ya a tomar el carro de regreso a mi casa, cuando el muchachito, con una sencillez muy propia de su edad, se dejó decir la siguiente frase:

«Ese policía trae una VASINILLA en la cabeza».

Como si ésa fuera una gravísima ofensa, el menor fué detenido por un Inspector de Tránsito, teniendo yo que pedir ayuda para poder libertarlo.

El señor Inspector nos dijo que seguramente nosotros éramos *marichis*; y que debíamos ponernos candado en la boca, pues lo que ellos y la Guardia Civil llevan sobre su cabeza significa gran respeto. Yo le conté al digno señor Inspector que ESO lo que significa es el sueldo que se están ganando por detener a menores de edad, no del hampa, mientras que muchas personas conviven y mueren en la miseria, en la capital y en toda la República.

Al final de cuentas, el dicho señor Inspector dió la orden de que el chico quedara detenido durante 24 horas para ser interrogado, no me explico sobre qué.

¿Es ésta la Segunda República, la de los «libertadores»?

Ante el caso insólito, es oportuno recordar que en las Administraciones de Calderón Guardia y de Picado no se dieron estos atropellos de por sí vergonzosos. Es precisamente por eso—por la gran diferencia de responsabilidad administrativa—que no nos avergonzamos ni nos avergonzaremos jamás de haber sido *marichis*, decididos partidarios del eximio Doctor Calderón Guardia, gobernante respetuoso de las libertades públicas, como lo son las de palabra, prensa y pensamiento. Hoy, en cambio, no cejan en hacer ludibrio de la Democracia, los que dicen representarla.

Expuesta así la justa protesta, y agradeciéndole al señor Director la inserción de estas líneas en el reputado semanario, lo saluda su Atta. y S. S.,

GLADYS VILLALOBOS VARGAS

## Un menor de edad detenido durante 24 horas en Grecia, por el tremendo delito de haberle cambiado de nombre al casco de un guardia

Naranjo, 8 de Febrero de 1951.

Señor Director de  
TRIBUNA LIBRE

San José

Sr. Director:

portante periódico a las siguientes manifestaciones, para que conozca el pueblo de Costa Rica la libertad de que gozamos.

El domingo 4 del presente visitamos la ciudad de Grecia, con motivo de las Fiestas Cívicas que ahí se celebraban.

Durante el día todo marchó bien;

Le ruego darle cabida en su im-

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

:::

SAN JOSE, COSTA RICA

:::

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

## Ingenieros agrónomos del Banco Nacional hacen política figuerista

Gran sorpresa produjo en Grecia una "reunión-conciliábulo" presidida por Figueres

Gran número de jeeps oficiales se estacionó frente al restaurante donde se celebró la "tenida" politiquera

Vecinos de la bella y progresista ciudad de Grecia, cuya veracidad nos merece todo crédito, nos envían el siguiente informe:

«En días pasados los vecinos de Grecia fuimos sorprendidos por la presencia de gran número de jeeps y algunos autos oficiales en torno a un acreditado restaurant y cantina de esta ciudad. El hecho de juntarse tantos vehículos procedentes de la capital y el anuncio de que entre los asistentes a esa reunión estuviera Figueres, congregó a muchos curiosos, que tomaron nota de las personas que asistían a esta fiesta política. Y se pudo saber que entre los

asistentes estaban algunos funcionarios del Banco Nacional, entre ellos varios ingenieros agrónomos que prestan sus servicios a dicha institución del Estado.

Se comentó mucho la circunstancia de que carros oficiales gasten gasolina que paga el pueblo en estas francachelas y, aun más, el que a una reunión a todas luces política, asistieran servidores de instituciones cuyas leyes disponen, severamente, su alejamiento de la política.»

¿El Sr Ulate quedará en suspenso? Si por la vispera se saca el día... buenas visperas tenemos.

## Corresponsal de INS visita a TRIBUNA LIBRE

Durante varias horas charlamos con el joven Mr. Lidin

En días pasados tuvimos el agrado de recibir la visita del joven periodista norteamericano Harold J. Lidin, Corresponsal de International News Service y King Features. Viene el joven colega realizando un viaje de recreo y observación por algunos países centroamericanos

De exquisito don de gentes y de gran agilidad mental, el colega Mr. Lidin departió con nuestro Director durante varias horas, mostrándose muy interesado en conocer la situación económica, política y social del país.

Le dimos al señor Lidin una información, lo más veraz que nos fue posible, sobre la situación económica del país; y para que se dé una idea exacta de las condiciones políticas de Costa Rica, le entregamos una colección de TRIBUNA LIBRE.

Para nosotros fue particularmente grata la visita del inteligente periodista, en otras razones, porque nos brindó la oportunidad de tratar a un colega tan distinguido y culto.

TRIBUNA LIBRE le reitera al caballeroso intelectual, sus votos de franca y sincera estimación.

Por contribución se pagó la multa que arbitrariamente le fué impuesta a doña María Zúñiga

Abundaron voces de aliento para la estimable doña María, repudiando la injusticia

En este mismo número damos cuenta del incidente que tuvo con un guardia civil, la pregonera de TRIBUNA LIBRE, doña María Zúñiga, a quien se impuso arbitrariamente una multa de ₡ 30.00.

Gracias a la generosa intervención de don José Ortiz Barboza, que inició una contribución, pudo pagarse la multa de la señora Zúñiga. Este acto viene a poner de relieve el espíritu de solidaridad que existe entre las gentes humildes de nuestro Partido.

La señora Zúñiga nos ha encargado darle las gracias a todas las personas que contribuyeron a pagar la multa; para todas ellas su gratitud más sincera.

A los que censuran al Gobierno se les cuelga la etiqueta de moda

Increíble que LA HORA llegue a lo que llega

San José, febrero 22 de 1951.

Estimado Sr. Rojas Vincenzi:

En «La Hora» del día 19 del mes en curso leí una gaceta en la que se afirma que TRIBUNA LIBRE es un periódico comunista. No haga usted caso a los palos de ciego de «La Hora», porque todo Costa Rica tiene ya formada su opinión, nada favorable, por cierto, sobre ese periodiquito que no hace otra cosa que quemar incienso a los amos del país.

A los ciudadanos que se atrevan a censurar al Gobierno se les cuelga la etiqueta de moda. Antes, a los opositores del gobierno les decían nazis; ahora se les dice comunistas, como si la ciudadanía no tuviera ojos para observarlo todo. Los costarricenses conscientes saben que ni usted ni TRIBUNA LIBRE son comunistas. Recuerdo que desde el primer número de TRIBUNA LIBRE, en «sus Notas Editoriales», se hizo categórica manifestación del anti-comunismo de su periódico.

Su amiga,

LUCRECIA MIRANDA F.

## A NUESTROS AGENTES

Ya deben estar en mano de nuestros ESTIMABLES AGENTES, en todo la república, los estados de sus respectivas cuentas al 31 de enero pasado. Esperamos que estén conformes y que quienes tuvieren saldos pendientes nos los remesen, a fin de financiar debidamente las ediciones de TRIBUNA LIBRE:

F. Quesada M.

Agente General

## Perdió el figueris...

viene de la pág. PRIMERA

ciales los que denunciaron la petición contra el Ministro de Obras Públicas como maniobra política, y «La Hora», por ejemplo, dijo que «los madrugadores» de la política eslaban ya en plena actividad.

## LA ASAMBLEA

La Asamblea había dispuesto tramitar la gestión del señor Fernández, pero en su sesión del jueves de la pasada semana, después de discutir ampliamente el asunto, acordó que por encontrarse en sesiones extraordinarias no está en condiciones para considerar otros negocios que no sean los que le haya sometido el Ejecutivo. No será, pues, sino hasta el próximo período ordinario que se entre a conocer la denuncia contra el Ministro de Obras Públicas.

## EL EJECUTIVO

Según las noticias suministradas por los diarios del jueves pasado, el Presidente y el Consejo de Gobierno se solidarizaron con el Ministro de Obras Públicas.

## EL FIGUERISMO PIERDE SU PRIMERA BATALLA

Evidentemente, el figuerismo ha perdido la primera gran batalla en su lucha por la reconquista del poder. La Asamblea Legislativa le dio un porrazo a la gestión contra el Ministro de Obras Públicas y el Gabinete se hizo solidario con el señor Jiménez Flores.

## UNA CORTINA DE HUMO

En vista del aparatoso fracaso que ha tenido en su primera intención por hacerse de los reductos de la Administración que puedan servirle en su campaña futura, el figuerismo ha querido tender una cortina de humo, diciendo que no ha habido política en la denuncia contra el Ministro de Obras Públicas. El país entero, sin embargo, tiene la convicción de que la maniobra es fundamentalmente política.

## ¿QUE CONSECUENCIAS TENDRA EL CASO?

Es la pregunta que se hacen todas las gentes. Porque es claro—tan claro como el agua—que la actitud de la Asamblea y del Ejecutivo ahondará la división que ya venía produciéndose entre el Ulatismo y el Figuerismo. ¿Sabrá disimular el Figuerismo este golpe? ¿O reaccionará procurando atacar reductos más vulnerables?

Nuestra actitud, frente a la pelea

que sostienen los ulatistas y los figueristas, tiene que ser la de los simples espectadores que ven los toros desde la barrera.

viene de la pág. PRIMERA

## Sensacional desfalco...

Panamá. Había obtenido pasaje en una de las agencias de viajes de esta capital. Ya las autoridades sabían el día y la hora de salida, y esperaban detenerlo cuando se dispusiera a tomar el avión. Sin embargo, la víspera del día fijado para el viaje se fué a otra Compañía de aviación y tomó pasaje para Panamá, donde fué detenido para su envío a Costa Rica.

Esta es una típica sustracción de fondos públicos, por ser el Anglo un Banco del Estado.

## Atómicas Literarias

TITULOS INTERESANTES DE ARTICULOS PROXIMOS A PUBLICARSE

La de Pablo Vaca. Las Culebras Retornan, Plata Sintética, Tética con Plata, Golosos Gatos, Las Gentes Pladras, La Lucha, Quedó Iniciado, No Me Pertenezco, La Psicosis, Traje Inmuculado, Negocios Propios, Negocios de Estado, El Codo del Diablo, Los Vivos, Tumbas Silenciosas. Compañeros de Agravios, Tan Afortunados, Caribes y Caravanas.

Otros más podrán leer los costarricenses en algún periódico de LA REPUBLICA, que le llegará gratis a su casa.

## Bautizo en Managua

Fue bautizado en la Catedral de Managua, y confirmado luego, el niño Mario Luis de los Angeles, hijo de nuestro particular amigo el Coronel don Enrique Alvaredo y su distinguida Sra. esposa doña Trina de Alvaredo.

Fueron padrinos de bautizo de Mario Luis, el Dr. don Juan Marcos López Miranda, Presidente de la Corte Suprema de Justicia de Nicaragua, y doña Constanza de Ocampo; y padrino de confirma el caballero don León Cohen.

TRIBUNA LIBRE quiere hacerle llegar a Mario Luis los fervientes votos por que ya felicidad siempre los una en la mayor ventura.

## Al Gobierno...

viene de la pág. PRIMERA

ter general, o en otras palabras, diluir el 10% aumentando los ya existentes para que el Gobierno no sufra menoscabo en sus entradas y así continuar fomentando la burocracia con sueldos fabulosos. Los que no disfrutamos de capital o de medios propios de vida, hemos de seguir soportando el encarecimiento de la subsistencia, que ha llegado a los más altos niveles que se recuerdan.

Nosotros damos la voz de alarma. Nuevos impuestos nos amenazan. Mayores dificultades económicas se nos vienen encima. No cabe duda: al Gobierno no le importa un comino el hambre del pueblo.

## ¿Por qué no publica "La Hora" los cuadros comparativos de Presupuestos?

El periodiquito oficial «La Hora», cuyo oficialismo le sale a borbotones por sus inmaculados poros, ha salido nuevamente a hacer gala de su cultura ante la ciudadanía. La lengua le rebosa de lo que tienen lleno el corazón. Pero la ciudadanía entera se pregunta en dónde están los números, los argumentos, los cuadros comparativos entre la actual «administración» y la de los desgobiernos. Sólo rabetas es lo que pueden exhibir ante la ciudadanía consciente. Publiquen, por ejemplo, un cuadro comparativo de los actuales Presupuestos «nivelados» y los de los desgobiernos. Sugerencias inocentes como ésta podríamos hacerlas por miles. Que el público las haga. Mientras tanto, señores del sofá de la dirección «La Hora» sigan trabajando por la propaganda, la apoteosis, el diframbo de nuestro patrón: «Vote por él, salve a su Patria». «Cuando llegue don Otilio limpiaremos la Administración de botellas...» Sigán así, muchachos y no desmayen. No dejen herrumbrarse la «pluma de oro» con que escriben.

## Co-partidario:

Lea en el próximo número de TRIBUNA LIBRE una amplia información, sorpresiva e interesante, sobre el momento político que vivimos.